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Официальные (рыночные) курсы валют:  EUR/KZT 490.35 USD/KZT 457.29 RUB/KZT 5.97 CNY/KZT 66.5 По данным Национального Банка Казахстана 
на 27 марта 2023 года, 18.00

Поедем, 
полетим?
За сезон в регионе приведут в порядок 
свыше 730 километров автодорог.

Хромосома 
на ремонте
Пациентов с заболеваниями крови 
лечат по мировым стандартам.

Прыгнуть выше 
головы 
Сборная Казахстана одержала 
сенсационную победу 
над командой Дании.3 5 8

Фархат КИНЖИТАЕВ

Вчера Центральная 
избирательная комиссия 
подвела окончательные 
итоги выборов депутатов 
в Мажилис Парламента 
РК. Также результаты 
голосования за 
обладателей депутатских 
мандатов Карагандинского 
областного маслихата 
озвучили в нашем регионе.

Так, в избирательном округе 
№ 18 (Карагандинская область) 
Кудайберген Бексултанов набрал 
132 471 голос; в избирательном 
округе № 19, который также от-
носится к нашему региону, за 
Армана Қалыкова проголосовало 
145 228 избирателей. Отметим, 
что Мажилис, согласно Кон-
ституции РК, является нижней 
палатой казахстанского Парла-
мента – высшего представитель-
ного органа республики, который 
осуществляет законодательную 
власть. Мажилис состоит из 107 
депутатов, избираемых в поряд-
ке, установленном конституцион-
ным законом. Срок полномочий 
депутатов Мажилиса – пять лет. 
Избрание 98 депутатов осущест-
вляется на основе всеобщего, 
равного и прямого избиратель-
ного права при тайном голосова-
нии. Девять депутатов Мажилиса 
избираются Ассамблеей народа 
Казахстана. 

По итогам выборов в Кара-
гандинский областной масли-

хат, который состоит из 36 де-
путатов, названы победители 
по 18 одномандатным округам. 
Еще 18 человек будут опреде-
лены по партийным спискам. В 
частности, по информации Ка-
рагандинской областной изби-
рательной комиссии, распреде-
ление депутатских мандатов по 
партийным спискам произойдет 
следующим образом: «Amanat» 
– 10 мест; «Ауыл», Народная 
партия Казахстана и «Ақ жол» 

– по два места; «Respublica» и 
«Байтақ» – по одному. Таким 
образом, в представительный 
орган власти региона будут вхо-
дить члены шести партий.

Отмечается, что по одномандат-
ным территориальным округам в 
большинстве прошли кандидаты 
от партии «Amanat». Кроме того, 
смогли победить три самовыдви-
женца.

19 марта, в день голосования, 
на избирательных участках на-

шей страны работали представи-
тели от международных миссий, 
наблюдатели от отечественных 
партийных и неправительствен-
ных организаций. В частности, 
Глава миссии наблюдателей от 
СНГ Леонид Анфимов на бри-
финге в ЦИК заявил, что выборы 
депутатов Мажилиса Парламента 
Республики Казахстан прошли 
на высоком организационном 
уровне, в соответствии с законо-
дательством. В частности, он от-

метил, что при подготовке и про-
ведении процесса голосования 
были созданы условия для защи-
ты избирательных прав и свобод 
граждан, кандидатов в депутаты, 
других участников избиратель-
ного процесса, обеспечивалось 
оперативное рассмотрение жалоб 
и заявлений, своевременное реа-
гирование на нарушения избира-
тельного законодательства.

В свою очередь независимый 
международный наблюдатель 

из США Уэсли Хилл (Вашинг-
тон, округ Колумбия) сообщил: 
«В ходе избирательной кампа-
нии наша группа наблюдателей 
вела беседы с лидерами поли-
тических партий, независимы-
ми кандидатами, избирателями 
и местными наблюдателями за 
выборами, и было очевидно, что 
реформы находят отклик у зна-
чительной части населения Ка-
захстана».

Среди недостатков отмечено, 
что большое количество новых 
кандидатов создало определенное 
замешательство среди избирате-
лей. Кроме того, короткий период 
предвыборной кампании (всего 
30 дней, без возможности даже 
предварительного объявления 
кандидатуры) не дал избирателям 
достаточно времени ближе позна-
комиться с кандидатами.

Международная независимая 
группа наблюдателей из США 
дала ряд рекомендаций: поддер-
живать новые реформы, расши-
рять возможности для молодежи 
и кандидатов-женщин, лучше 
освещать и финансировать пу-
бличные дебаты, уделять боль-
шее присутствие политических 
партий в сельской местности, 
усилить соблюдение правил в от-
ношении финансовых нарушений 
кандидатов, публично объяснить 
причины отказа в регистрации 
партий Министерством юстиции 
РК, предоставить свободу СМИ 
для обеспечения открытых деба-
тов и так далее.

Напомним, всего в Караган-
динской области было зареги-
стрировано свыше 761 тысячи 
избирателей. В голосовании при-
няло участие около 452 тысяч 
человек.

ВЫБОРЫ-2023

Конкурентная борьба

Всего в трех селах живет 1351 человек, 
большая часть которых занята овоще-
водством и земледелием. Гораздо мень-
ше здесь животноводов, что, впрочем, 
и неудивительно. Все села нынешнего 
Абайского района были некогда крепки-
ми совхозами со слаженной ирригаци-
онной системой, орошаемыми землями, 
на которых выращивались большие уро-
жаи овощей и ягод. Старожилы помнят, 
как в степи вместо караганников росли 
кустарники с вишней, сливой, малиной, 
яблоневые деревья, клубничные поля. 
Отсюда пошли и названия сел – Садовое, 
Ягодное...

Десятилетия спустя сельчане сконцен-
трировались только на картофеле, но с 
программой повышения доходов решили 
вновь тряхнуть стариной.

– У нас нет крупных крестьянских хо-
зяйств, как в других сельских округах 
или районах. Но все же на полях рабо-
тают несколько крепких фермеров, ко-
торые трудоустраивают жителей. В этом 
году позитивной новостью для сельчан 
стала программа повышения доходов 
населения. До начала ее реализации в 
сельском округе была проведена инфор-
мационно-разъяснительная работа сре-
ди жителей, а с 13 марта начался прием 
документов, – рассказывает аким Мичу-
ринского сельского округа Елдос Байма-
гамбетов.

Тепличные условия
Хорошей новостью для сельчан стала программа повышения доходов населения

Самал АХМЕТОВА

Растениеводство – одно из самых популярных направлений, которое выбирают жители Абайского района по 
пилотному проекту «Ауыл аманаты», в который вошли 15 сельских округов, среди них есть и Мичуринский. Он 
объединяет три населенных пункта – Агрогородок, Садовое и Ягодное.
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С КАЖДЫМ СТРОИТЕЛЬСТВОМ В ПРОЕКТЕ 
ЗАДЕЙСТВОВАНО ВСЕ БОЛЬШЕ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ.

РЕШЕНИЕ
Карагандинской областной 
избирательной комиссии

г. Караганда                   27 марта 2023 г.

О созыве первой сессии 
VIII созыва

Карагандинского областного 
маслихата

На основании статьи 10 Закона Ре-
спублики Казахстан «О местном го-
сударственном управлении и самоу-
правлении в Республике Казахстан» 
Карагандинская областная избиратель-
ная комиссия РЕШИЛА:

Созвать первую сессию VIII созыва 
Карагандинского областного маслиха-
та  30 марта 2023 года в 10.00 (ул. Али-
ханова, 13, конференц-зал, 3 этаж).

Председатель областной 
избирательной комиссии

К. НУРКЕНОВ

СООБЩЕНИЕ
На рассмотрение первой сессии VIII 

созыва Карагандинского областного 
маслихата 30 марта 2023 года вносятся 
вопросы:

1) Об итогах выборов депутатов Ка-
рагандинского областного маслихата, 
прошедших 19 марта 2023 года.

2) Организационные вопросы.
Областная 

избирательная комиссия

К СВЕДЕНИЮ
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По сообщению управления 
сельского хозяйства, в этом году 
выделено 2,4 миллиарда тенге, 
на эти средства планируется вы-
дать порядка 486 кредитов. Также 
дополнительно предусмотрен 1 
млрд тенге для 167 займов. Для 
определения потребности в по-
вышении доходов специалистами 

управления проведен скрининг 
54 пилотных сельских округов, 
среди которых 15 – в Абайском 
районе, четыре – в Актогайском, 
столько же – в Нуринском, три – в 
Каркаралинском, такое же коли-
чество – в Шетском и самое боль-
шое число сельских округов – 25 
– в Бухар-Жырауском районе.

«Завершились процедуры го-
сударственных закупок по опре-
делению поверенного агента. Из 
одного источника заключен до-
говор с АО «СПК «Сарыарка». 
Акимы сельских округов с марта 
этого года начали принимать и 
представлять документы потен-
циальных заемщиков в социаль-

но-предпринимательскую кор-
порацию. Кредиты планируется 
выдавать с мая текущего года», 
– сообщает управление сельского 
хозяйства.

Срок микрокредита рассчитан 
до 5 лет, для проектов в сфере 
животноводства – до 7 лет. Мак-
симальная сумма – до 2,5 тысячи 
МРП, для развития якорной коо-
перации – до 8 тысяч месячных 
расчетных показателей. Номи-
нальная ставка вознаграждения – 
не более 2,5% годовых. Льготный 
период по погашению основного 
долга и вознаграждения состав-
ляет не более 1/3 продолжитель-
ности срока микрокредитования. 
Среди условий – наличие реги-
страции в налоговых органах 
в соответствии с законодатель-
ством и залоговое обеспечение.

Документы претендентов на по-
лучение займа будут проверяться 
в течение трех рабочих дней. В 
случае несоответствия условиям 
микрокредитования они будут 
возвращены с указанием причи-
ны. При полном соответствии в 
течение 15 рабочих дней будет 
проведена оценка представлен-
ного бизнес-проекта, и далее при-
нимается решение об одобрении 
либо отказе в выдаче финансовых 
средств.

При получении микрокреди-
та с получателем подписывается 
сначала договор, после чего на 
его текущий счет перечисляются 
деньги.

По льготной ставке
Самал АХМЕТОВА

В регионе стартовал пилотный проект «Ауыл аманаты», призванный повысить доходы 
сельчан и тем самым поднять социально-экономический уровень в районах.

По сообщению пресс-служ-
бы Министерства сельского хо-
зяйства, продкорпорацией уже 
произведены первые выплаты, 
которые зачислены на счета кре-
стьянских хозяйств. «Процесс 
выплаты финансовых средств 
оставшимся сельхозтоваропро-
изводителям производится в опе-
ративном порядке после получе-
ния соответствующих гарантий 
от банков второго уровня или со-
циально-предпринимательских 
корпораций. Всего в этом году на 

данные цели будет направлено 
20 миллиардов тенге.

В рамках программы предо-
ставления товарного кредита 
поступили заявки на общий 
объем свыше 520 тысяч тонн 
сельхозпродукции, из которых 
заявки на общий объем более 
228 тысяч тонн направлены на 
рассмотрение и утверждение в 
координационные советы обла-
стей», – информирует Минсель-
хоз.

Соб. инф.

Выплаты 
для посевной

В этом году фермерам для 
проведения весенне-полевых 
работ финансирование от 
АО «НК «Продкорпорация» 
будет предоставлено в 
виде форвардного закупа 
сельхозпродукции и целевого 
товарного кредита.

В самом названии Послания Президента, 
озвученного 1 сентября 2022 года, уже 
заложены самые основные, значимые 
направления развития страны, которые 
Глава государства четко определил на 
перспективу.

Своевременные меры, дающие новый импульс 
для развития нашей страны, – так я хотела бы 
назвать основные реформы, прозвучавшие в По-
слании Президента Республики Казахстан. Через 
решение экономических и социальных вопросов 
большой акцент сделан на состоянии системы 
здравоохранения в стране.

Министерством здравоохранения Республи-
ки Казахстан подготовлен Национальный про-
ект «Модернизация сельского здравоохранения». 
Основанием для реализации данного проекта яв-
ляются поручение Президента РК по итогам рас-
ширенного заседания Правительства Республи-
ки Казахстан от 14 июля 2022 года и Послание 
«Справедливое государство. Единая нация. Бла-
гополучное общество». Целью проекта является 
сокращение дисбаланса в доступности и качестве 
медицинской помощи в условиях городского и 
сельского здравоохранения за счет обеспечения 
всех сельских населенных пунктов организациями 
первичной медико-санитарной помощи в соответ-
ствии с нормативами, а также повышение своев-
ременности оказания экстренной медицинской 
помощи на селе.

Больница Абайского района – это современная, 
конкурентоспособная, динамично развивающаяся 
медицинская организация. Укомплектованность 
кадрами составляет 100%, в штате работают 378 
сотрудников. В составе ЦРБ – 6 врачебных амбу-
латорий, 5 фельдшерско-акушерских пунктов и 5 
медицинских пунктов, круглосуточный стационар 
на 71 койку, поликлиника, клинико-диагностиче-
ская лаборатория и Центр семейного здоровья. В 
2017 году был проведен капитальный ремонт глав-
ного трехэтажного корпуса стационара – заменены 
система отопления, кровля, сделаны внутренние 
отделочные работы, установлен шлагбаум, в пала-
тах хирургического и акушерского отделений обо-
рудованы санузлы. А также капитальный ремонт 
инфекционного стационара на 20 коек.

Раньше для полного медицинского обследова-
ния жителям отдаленных сел приходилось ездить 
в районные больницы. Расстояния немалые, ведь 
некоторые населенные пункты находятся за 130 
километров от райцентра. Решил эту проблему но-
вый передвижной медицинский комплекс. Автобус 
приезжает в село согласно плану и находится там 
столько, сколько понадобится для осмотра всех же-
лающих. Также по району работают передвижной 
флюорограф и аптечный пункт. Он выезжает три 
раза в неделю и обеспечивает население расши-
ренным спектром препаратов (256 наименований).

 Центральная районная больница Абайского 
района участвует в проекте «Модернизация сель-
ского здравоохранения» – мы будем способство-
вать выполнению задачи строительства в селах 

района недостающих объектов первичной меди-
ко-санитарной помощи. В соответствии с утверж-
денными нормативами в ближайшее время будут 
возведены четыре медпункта – в селах Жаманжол, 
Коянды, Жон и Садовом, два фельдшерско-аку-
шерских пункта в селах Есенгельды и Акбастау, а 
также две врачебные амбулатории в селе Коксу и 
поселке Южном. Сейчас в этих населенных пун-
ктах медучреждения находятся в старых нетипо-
вых зданиях, вместо них будут построены новые 
современные и переданы на баланс нашей боль-
ницы. В настоящее время завершена процедура 
оформления правоустанавливающих документов 
на все восемь земельных участков, им присвое-
ны кадастровые номера и выданы правоустанав-
ливающие документы. Следующим шагом будет 
оформление проектно-сметной документации с 
утверждением финансирования. 

Реализация данного проекта позволит повысить 
доступность медицинской помощи в селах, обе-
спечить своевременное оказание экстренной ме-
дицинской помощи сельскому населению, снизить 
смертность от болезней системы кровообращения 
и онкологических заболеваний на 20 процентов, 
увеличить продолжительность жизни. 

Для меня как для медицинского работника в 
первую очередь отрадны предстоящие перемены 
в сфере здравоохранения. Предложенные Прези-
дентом реформы именно в сельском здравоохра-
нении, несомненно, будут играть решающую роль 
в повышении потенциала нации. В перспективе 
мы будем наблюдать приток молодых кадров для 
работы в системе здравоохранения. Именно у мо-
лодежи есть безграничные запасы энергии, воли, 
способностей, рвения и энтузиазма, и они способ-
ны сформировать судьбу нации. 

Айгуль БАШЕКОВА,
директор центральной районной больницы 

Абайского района

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Чтобы все были 
здоровы

Самал ШИЛЬ

Количество казахстанских 
рыбных предприятий, 
экспортирующих свою 
продукцию, увеличится. 

Европейская комиссия напра-
вила письмо в Министерство 
сельского хозяйства о восстанов-
лении доверия к казахстанской 
системе ветеринарного контроля. 
И теперь список отечественных 
предприятий, отправляющих 
рыбу в страны Евросоюза, будет 
расширен. Произошло это после 
поездки в Брюссель министра 
сельского хозяйства Ербола Ка-
рашукеева, который проинфор-
мировал европейских комиссаров 
о возможности Казахстана стать 
поставщиком высококачествен-
ной мясной, молочной, птице-
водческой и рыбной продукции в 
Европу. 

Экспортерами рыбной продук-
ции смогут стать и предприятия 
Карагандинской области. По 
информации рыбохозяйствен-
ного фонда Нура-Сарысуского 
бассейна, включающего, поми-
мо нашего региона, еще и об-
ласть Ұлытау, в настоящее время 
здесь содержится 226 рыбохо-
зяйственных водоемов, из них 
два – республиканского, а также 
224 – местного значения. «На 

сегодняшний день за 90 субъ-
ектами закреплено 123 рыбохо-
зяйственных водоема местного 
значения, а также 9 рыбохозяй-
ственных участков водоемов 
республиканского значения. По 
поручению Президента страны 
утверждена Программа развития 
рыбного хозяйства на 2021-2030 
гг. Она предполагает к 2030 году 
увеличение объемов товарного 
рыбоводства до 15 тысяч тонн в 
год», – сообщила пресс-служба 
Нура-Сарысуской межобластной 
бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства.

Вместе с тем для сохранения 
фонда в реках и озерах большое 
внимание необходимо уделить 
борьбе с браконьерством. В 
первую очередь это природоох-
ранные акции «Нерест», «Бра-
коньер», «Чистые водоемы», 

цель которых – пресечение фак-
тов нарушения природоохран-
ного законодательства, а также 
охрана рыбных ресурсов. С на-
чала этого года инспекторами 
было выявлено 52 администра-
тивных правонарушения, на на-
рушителей наложено штрафов 
на сумму 931 тысяча тенге, из 
которых 793 тысячи уже взы-
скано. У браконьеров изъято 3 
орудия лова.

С 15 апреля по 31 мая в рамках 
акции «Чистые водоемы» будут 
очищены прибрежные полосы 
рыбохозяйственных водоемов 
от бытового мусора и акватории 
от брошенных сетей. Так, в про-
шлом году было собрано 149 тонн 
мусора, извлечено 939 брошен-
ных орудий лова, в том числе 719 
бесхозных лесковых сетей и 220 
крючков. 

Рыба ищет, где чище

С 1 апреля в Карагандинской области 
стартует прием заявлений на поступление в 
начальную школу.

Прием документов от родителей или законных 
представителей ребенка, поступающего в первый 
класс, будет проходить до 1 августа 2023 года. За-
явление можно подавать в электронном виде через 
порталы e.gov.kz или e.bilimal.kz.

Как пояснили в отделе образования Караганды, 
школы принимают в первый класс детей, которым 
на момент поступления уже исполнилось полных 
шесть лет, а также малышей, которые достигнут это-
го возраста до конца 2023 года. За каждой школой 
закреплена своя территория обслуживания. Поэто-

му при приеме общеобразовательная организация 
обеспечивает доступ всех детей, проживающих на 
ее территории обслуживания, независимо от уровня 
подготовки.

Что касается гимназий и лицеев, там террито-
риальный принцип не работает. Дети, желающие 
учиться в образовательном учреждении с углублен-
ным изучением предметов, должны будут до 15 
июня пройти собеседование на поступление. 

Если у родителей возникнут вопросы по поводу 
приема в общеобразовательные школы, лицеи и 
гимназии областного центра, то они могут получить 
исчерпывающую информацию, позвонив по телефо-
ну: 50 78 81.

Первый раз в первый класс
НОВОСТИ
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Данара Кенжеевна подчеркивает, что 
в ее практике никогда не допускались 
случаи, когда без внимания оставлялась 
работа общественной приемной: 

– Мы регулярно проводим различные 
акции, в рамках которых в крупных тор-
говых центрах население принимают 
одновременно руководители либо пред-
ставители государственных учреждений 
и других структур, в том числе и над-
зорных. В частности, это руководители 
отдела земельных отношений, жилищ-
но-коммунального хозяйства, центров за-
нятости, департамента государственных 
доходов, прокуроры различных уровней. 
В последний раз мы приглашали сотруд-
ников «Отбасы банка», которые консуль-
тировали всех желающих о правилах 
предоставления жилищных займов, тог-
да мы приняли около 60 человек факти-
чески за два часа. И граждане действи-
тельно решают свои вопросы, благодарят 
за разъяснения. Подобные акции – это 
очень удобная площадка для диалога.

По ее словам, Общественный совет 
области – это прежде всего консульта-
тивно-совещательный орган, который не 
ставит своей целью замещать собой го-
сударственные структуры, работающие 
на местах. Но при этом общественники 
замечают, что их коллегам-чиновникам 
необходимо активизировать свою работу. 

– У нас есть положительные кейсы, то 
есть примеры решения проблем. В част-
ности, когда содействие Общественного 

совета помогло жителям двух домов в Те-
миртау. В этом случае граждане на про-
тяжении двух лет обращались письменно 
в госорганы с жалобами на то, что у них 
протекает крыша. Они утверждали, что к 
65-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне на двух зданиях по бульвару Не-
зависимости была установлена конструк-
ция, которая представляла собой надпись 
«Вечная слава героям» (на русском и ка-
захском языках), в результате была повре-
ждена кровля. Вследствие этого во время 
дождя, таяния снега в квартиры попадала 
вода. Мы поднимались в жилье, располо-
женное на верхних этажах, чувствовали 
эту влажность, видели трещины на стенах. 
На момент осмотра с нами присутствовал 
руководитель отдела ЖКХ, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Темир-
тау. Он рассказал, что на последней сес-
сии городского маслихата было принято 
решение эту конструкцию демонтировать 
и перенести в ближайший сквер. Однако 
на вопрос о ремонте кровли госслужащий 
ответил, что эта проблема будет рассматри-
ваться в ближайшем будущем, – отмечает 
Данара Смайл. 

Ситуация осложнялась тем, что не все 
граждане были согласны с переносом 
конструкции. В социальных сетях они 
утверждали, что данная надпись являет-
ся данью уважения нашим дедам, кото-
рые сражались в Великой Отечествен-
ной. Они просили оставить все как есть.

– Мной было подготовлено письмо в 

адрес акима г. Темиртау, в котором пред-
лагалось сумму, выделенную на перенос 
конструкции, а это порядка 9 млн тенге, 
направить на ремонт кровли этого зда-
ния. В настоящий момент люди впервые 
за несколько лет пережили зиму в сухо-
сти и чистоте. Именно такие результаты 
стимулируют общественников на даль-
нейшую работу, – отмечает она.

Общественный совет региона под-
нимает и вопросы расширения сферы 
деятельности инватакси для граждан с 
ограниченными возможностями в пе-
редвижении, поскольку данный вид 
транспорта действует только в пределах 
той административной единицы, в кото-
рой они проживают. «Необходимо, что-
бы жители наших малых городов имели 
возможность приезжать по медицинским 
показаниям в областной центр, в котором 

сосредоточены основные лечебные уч-
реждения. Это доставляет для них боль-
шие неудобства. Пока данный вопрос на 
контроле», – говорит Данара Кенжеевна.

– Что касается бродячих животных – 
на встречах с населением часто подни-
мается этот вопрос. Дело в том, что стаи 
бродячих псов представляют большую 
угрозу для взрослых и детей, а в сель-
ской местности – для домашнего скота. 
Мы подключились к данной проблеме. 
На текущий год в Карагандинской об-
ласти выделены значительные средства 
на отлов безнадзорных животных, их 
вакцинацию и стерилизацию, содержа-
ние во временных приютах. Также пред-
усмотрено чипирование. В этой связи 
хотелось бы призвать всех владельцев 
подобных временных приютов, зачастую 
существующих за счет благотворитель-

ных пожертвований, зарегистрировать 
свои объекты, оформить необходимые 
документы и принять участие в государ-
ственных конкурсах, которые предусма-
тривают выделение финансовых средств. 
Таким образом им будет обеспечена под-
держка государства. Этот вопрос весьма 
актуальный, поскольку в данное время 
мы испытываем дефицит поставщиков 
подобных услуг, – констатирует глава ко-
миссии.

В ближайшее время общественни-
ки планируют инициировать рабочее 
совещание с участием представителей 
ветеринарных клиник и приютов, что-
бы объяснить им все нюансы подачи 
документов, после чего они могут вы-
ступить в качестве поставщиков услуг. 
Управление ветеринарии Карагандин-
ской области в этом плане всегда гото-
во к сотрудничеству, утверждают члены 
Общественного совета Карагандинской 
области. «При этом следует отметить, 
что самое главное в решении вопроса 
о бродячих животных – это отношение 
владельцев к своим питомцам, посколь-
ку, к сожалению, нередки факты, когда 
собак выкидывают на улицу сами хозяе-
ва. А живое существо – не игрушка, мы 
в ответе за того, кого приручили. В этом 
плане надо работать с сознанием насе-
ления», – утверждает Д. Смайл.

К сожалению, ряд проблем существу-
ет и у самих общественников. В част-
ности, пока не разработан полноценный 
механизм финансирования деятельности 
Общественного совета. У них нет своего 
помещения, в котором можно было бы 
проводить регулярные заседания, поэтому 
приходится искать содействия со стороны 
государственных органов. Нет возмож-
ности оплачивать услуги разнообразных 
экспертов, которых можно привлечь к 
решению обсуждаемых тем. То же са-
мое касается технического обеспечения 
– ведь организация онлайн-трансляций 
могла бы затронуть широкие слои насе-
ления, которые в этом случае получили 
бы возможность высказать собственное 
мнение. «Будем надеяться, что эти во-
просы в ближайшем будущем найдут по-
ложительное решение», – говорит Дана-
ра Кенжеевна.

Крупномасштабный проект по 
реконструкции республиканской 
трассы Екатеринбург – Алматы в 
рамках повышения качества до-
рожной инфраструктуры транс-
портного коридора «Центр – Юг» 
ведется уже несколько лет. И вот 
уже совсем скоро, как заверяют 
власти, автолюбители в полной 
мере ощутят изменения. 

– Общая протяженность до гра-
ницы с Жамбылской областью 
дороги Караганда – Балхаш со-
ставляет 504 километра, из них 
до города Балхаша около 380 
километров, – сказал руководи-
тель управления пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог Максут Кожанов. – На сегод-
няшний день открыто движение 
по новому дорожному полотну 
протяженностью 372 километра. 
Министерство индустрии и ин-
фраструктурного развития ставит 

задачу: открыть проезд, сняв все 
съезды. Полностью проект завер-
шат в следующем году.

Кроме того, отметил руково-
дитель ведомства, для региона 
важными проектами республи-
канского значения также является 
ремонт автомобильных дорог Ка-
раганда – Каркаралинск и Кара-
ганда – Жезказган. 

В этом же году, по словам М. Ко-
жанова, ремонтом охватят порядка 
44 километров дорог. Уже опреде-
лились с подрядчиками. Тендер вы-
играли ТОО «Қарағанды Жолда-
ры» и ТОО «Райс кз». К работам 
они приступят в начале дорож-
но-строительного сезона. Что ка-
сается ремонта дороги Караганда 
– Жезказган, то на сегодняшний 
день разработан пока только про-
ект. Сейчас он проходит государ-
ственную экспертизу.

– В текущем году отремонтиру-

ют участок автотрассы от поселка 
Жанаарка в сторону Караганды, 
– уточнил он. – В рамках данного 
проекта намечено строительство 
путепровода, благодаря чему нам 
удастся решить многолетнюю 
проблему с заторами, которые 
нередко возникали на железно-
дорожном переезде в районе по-
селка Актас. Однако к реализации 
этого проекта на данном участке 
приступят только в следующем 
году.

Всего в регионе приведут в 
порядок свыше 730 километров 
автодорог общего пользования. 
На то, чтобы обновить проезжую 
часть, потребуется 6,5 миллиона 
тонн щебня, 195 тысяч тонн би-
тума и 60 тысяч тонн цемента. 
В работах будут задействованы 
около четырех тысяч единиц до-
рожно-строительной техники и 
более семи тысяч человек. По 

словам руководителя управления 
пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог, планируется 
отремонтировать 317 километров 
автодорог областного значения. 
На эти цели из областного бюдже-
та выделено свыше 15,1 миллиар-
да тенге. Вместе с тем заплани-
ровано провести реконструкцию, 
капитальный и средний ремонт.

– Продолжится реконструкция 
четырех мостов и шести участ-
ков автодорог протяженностью 
103 километра на общую сумму 
4,1 млрд тенге, – уточнил М. Ко-
жанов. – Запланирован и средний 
ремонт, который проведут на де-
вяти участках общей протяжен-
ностью 195 км. В бюджете пред-
усмотрено 9,3 млрд тенге. 

Один из важных проектов – 
продолжение капитального ре-
монта автодороги Караганда – 
Сарань – Шахтинск. Выделено 

1,4 млрд тенге на участок протя-
женностью 19 километров. Также 
обновление проезжей части кос-
нется и Абайского района. Там 
предстоит устранить проблемный 
участок дороги Жартас – Долин-
ка. Этот проект был запланиро-
ван еще в 2019 году. Как только 
позволят погодные условия, нач-
нутся работы по реконструкции 
моста, который проходит через 
реку Шерубай-Нура на автомо-
бильной дороге Караганда – Са-
рань – Шахтинск. Общая стои-
мость этого проекта составляет 
свыше 734 миллионов тенге. На 
этот год из бюджета выделено 
200 миллионов. В текущем сезо-
не завершится реконструкция ав-
тодороги Новодолинка – Шахан – 
Молодецкое в Бухар-Жырауском 
районе. На эти цели выделено 
свыше 2,8 млрд тенге. На том же 
участке приступят к реконструк-
ции и двух мостов.

– В Осакаровском районе про-
должится реконструкция участка 
автодороги Осакаровка – Моло-
дежный общей протяженностью 
16 км, – пояснил Максут Кожа-
нов. – Освоено свыше 2,5 милли-
арда тенге. В настоящее время по 

данному объекту проезд обеспе-
чен на 15 километрах. Там уло-
жен нижний слой. Данный проект 
также проходит корректировку. 
Продолжится реализация проекта 
и по реконструкции 20 киломе-
тров автомобильной дороги Нура 
– Осакаровка. Общее финансиро-
вание составляет около 8 милли-
ардов тенге. Из них уже освоена 
половина. Работы планируется 
завершить в 2024 году.

Также, отметил руководитель 
управления, продолжится модер-
низация проезжей части трассы, 
ведущей в направлении Нура 
– Шахтер в Нуринском районе. 
Общая стоимость проекта состав-
ляет почти 5,8 миллиарда тенге. 
Из этой суммы освоено 3,9 мил-
лиарда. Сдать объект намечено в 
следующем году.

– Чтобы все работы были про-
ведены качественно, на объектах 
предусмотрен многоступенчатый 
контроль, – констатировал руко-
водитель ведомства. – Его будут 
осуществлять филиал Нацио-
нального центра качества дорож-
ных активов, а также службы ав-
торского и технического надзора, 
аккредитованные лаборатории.

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

Важен конструктивный диалог
Позитивные результаты стимулируют активистов на дальнейшую работу

Поедем, полетим?
За сезон в регионе приведут в порядок свыше 730 километров автодорог 
Светлана СБРОДОВА

Водителям уже с трудом верится, что из областного центра в Балхаш по автобану они смогут 
доехать всего за несколько часов: сейчас они все еще вынуждены пользоваться объездными 
путями, которых осталось еще пять.

– ЧТОБЫ ВСЕ РАБОТЫ БЫЛИ ПРОВЕДЕНЫ 
КАЧЕСТВЕННО, НА ОБЪЕКТАХ ПРЕДУСМОТРЕН 
МНОГОСТУПЕНЧАТЫЙ КОНТРОЛЬ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Как рассказала председатель комиссии по правам человека, соблюдению 
законности и противодействию коррупции областного Общественного 
совета Данара Смайл, в ходе заседаний поднимаются самые различные 
вопросы. Это и работа с обращениями граждан, и участие в волонтерском 
движении, и содействие спортивному и творческому воспитанию 
подрастающего поколения, и детская безопасность, и решение проблем с 
безнадзорными животными, а также многое другое.
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Он отмечает заинтересован-
ность мичуринцев в пилотном 
проекте, которые хотят развивать 
птицеводство, высаживать карто-
фель, строить теплицы. Особенно 
проект привлек внимание моло-
дежи.

– Единственное, что тревожит 
сельчан и местные исполнитель-
ные органы, – это залоговое иму-
щество, ликвидность которого 
у многих низкая. Многие дома в 
нашем сельском округе были по-
строены больше полувека назад, 
и претенденты на микрокредито-
вание волнуются, что их жилье не 
подойдет в качестве залога, – под-
черкивает Е. Баймагамбетов.

Правда, по его словам, данная 
проблема касается не только это-
го сельского округа, а является 
повсеместной.

– Для ознакомления с програм-
мой повышения доходов мы вы-
езжали в Жамбылскую область, 
где она реализуется с 2019 года. 
Наши соотечественники расска-
зали о хороших результатах и 
о том, как программа повысила 
благосостояние ее участников. 
Однако и у них возникали вопро-
сы по залоговому имуществу, – 
пояснил сельский аким.

У мичуринцев тоже есть боль-
шая заинтересованность в про-
грамме, тем более что для ее 
разъяснения к ним приезжали де-
легации из района и области. 

Вместе с тем дополнительные 
рабочие места в сельском округе 
обеспечиваются и по крупным 
инвестиционным проектам, один 
из которых запустили в этом году. 
В Мичуринском сельском окру-
ге стало полномасштабно раз-
виваться тепличное хозяйство, 
а сами сельчане уверены, что с 
реализацией проекта они смогут 
стабилизировать цены на огурцы, 
лук, помидоры, укроп, листья са-
лата и другие овощи, которые се-
годня продаются по завышенной 
стоимости.

Первый урожай в «пилотной» 
теплице агроном Ергали Ибра-
ев намерен собрать уже в нача-
ле апреля. Хотя высаживал он 
овощи с конца января по сере-
дину февраля. Сейчас семена, 
привезенные из Голландии и 
юга нашей страны, вымахали в 
двухметровые растения. Всего в 
теплице площадью 500 квадрат-
ных метров было высажено около 
двух тысяч корней огурцов, среди 
которых есть и самый известный 
сорт «Миринда». Эту теплицу 
Е. Ибраев называет эксперимен-
тальной, так как в ней растут 
огурцы, редис, укроп, листья са-
лата. 

– Построили ее к началу этого 
года, каркас привезли из столицы, 
рядом пробурили скважину, по-
тому как вода для полива должна 
быть пресной и теплой. Вместе с 
работниками сначала перекопали 
землю, подготовили ее и лишь 
потом высадили семена. Одним 
словом, посев в теплицах ничем 
не отличается от обычного в ого-
родах. Исключение составляют 
только погодные условия. Сейчас 
занимаемся прополкой, подвязы-
ваем стебли, так как они быстро 
растут. Два раза в день участок 
поливается пресной водой. Из-за 
потепления на улице в теплице 
температура воздуха поднялась 
до 40 градусов, хотя для огур-
цов нужно ее держать от 22 до 
30 градусов. Поэтому помещение 
постоянно проветривается, – рас-
сказывает агроном. 

Уже сейчас в теплице есть не-
большой урожай, но через не-
сколько дней владелец планирует 
собирать по 200 кг огурцов. Тогда 
же подоспеет урожай и других 
овощей. Что касается сбыта, то, 
по словам работников, местную 
продукцию уже ждут на рынках 
и в супермаркетах Караганды, 

Абая, Шахтинска и Сарани. А 
после урожая земля немного от-
дохнет, и можно будет вновь ее 
засеивать.

Рядом строится вторая теплица, 
где уже возведен каркас и прово-
дится отопительная система. Ее в 
работу запустят в апреле. Всего в 
этом году будет построено пять 
таких сооружений, а по инвест-
проекту в Мичуринском сельском 
округе предполагается строитель-
ство нескольких десятков теплиц.

Во второй оранжерее Ергали 
Ибраев будет высаживать пету-
ньи, которыми в будущем обеспе-
чат города региона.

– На самом деле мы один раз 
только поэкспериментировали с 
посевом разных культур в одной 
теплице. Теперь в каждой будем 
сажать только один вид овощей 
или цветов, – говорит он.

С каждым строительством в 
проекте задействовано все боль-
ше местных жителей, так как соз-
даются дополнительные рабочие 
места. В будущем все сооружения 
будут отапливаться одной котель-
ной, и это самое приемлемое ре-
шение, потому как сейчас только 
одна теплица потребовала на свое 

содержание 36 тонн угля. Локаль-
ная котельная сэкономит расходы 
на уголь, уверены работники. 

А еще по инвестиционному 
проекту в Мичуринском сельском 
округе появится свой небольшой 
лесной питомник из хвойных и 
лиственных деревьев. Впрочем, 
во всех трех селах зелени доста-
точно.

Помимо природной красоты, 
в последние три года сельский 
округ заметно преобразился бла-
годаря реализации госпрограмм 
по благоустройству. Были приве-

дены в порядок дороги централь-
ных улиц, проведено освещение 
во всех селах округа, строятся 
новые детские площадки, уста-
навливаются видеокамеры для 
соблюдения безопасности жизни 
сельчан. Охотно сюда приезжают 
молодые специалисты по про-
грамме «С дипломом – в село», 
и, как подчеркнул Елдос Байма-
гамбетов, это отнюдь не выходцы 
отсюда.

– Приехавшие сюда специали-
сты уже осели, купили дома, по-
тихоньку разводят хозяйство, соз-

дают семьи. У нас нет большого 
оттока населения, и, что особенно 
радует, остается молодежь. Воз-
можно, во многом это благодаря 
близости к Абаю и Шахтинску, 
куда ездят работать земляки. На-
оборот, молодежь из других рай-
онов приезжает к нам учиться 
в Абайский многопрофильный 
колледж. В нем по-прежнему со-
хранились сельскохозяйственные 
специальности и добавились но-
вые – компьютерные технологии, 
бухгалтерский учет и аудит, ланд-
шафтный дизайн и другие, – от-
мечает Е. Баймагамбетов.

Мичуринский сельский округ по-
лучил свое название в честь выдаю-
щегося селекционера, автора мно-
гих новых сортов плодово-ягодных 
культур и первооткрывателя ме-
тода гибридизации Ивана Мичу-
рина. Именно ему принадлежит 
знаменитая фраза: «Мы не мо-
жем ждать милостей от природы. 
Взять их у нее – наша задача». И 
сельчане, приняв к действию сло-
ва великого биолога, тоже решили 
действовать именно так.

Фото
 Александра МАРЧЕНКО

Абайский район

Тепличные условия

Будущее любого социума напрямую зависит от 
его способности дать адекватный ответ надвигаю-
щимся вызовам и угрозам. Сегодня в условиях ха-
отизации существующего мирового порядка даже 
те государства, которые ранее отличались разви-
той экономикой и определенной внутриполитиче-
ской стабильностью, сталкиваются с обострением 
внутренних противоречий. И все это сопровожда-
ется углубляющимся антагонизмом между веду-
щими мировыми державами, развитием междуна-
родного терроризма, эскалацией старых и риском 
становления новых вооруженных конфликтов и 
применения оружия массового уничтожения. В 
этой связи необходимо переосмысление всего того, 
от чего зависит безопасность нашего государства.

Одной из глобальных проблем на сегодняшний день 
является взаимодействие между представителями раз-
ных религиозных убеждений. В рамках мирового со-
общества в качестве системообразующего признается 
принцип религиозной толерантности. Об этом свидетель-
ствует принятие 16 ноября 1995 г. на Генеральной конфе-
ренции ЮНЕСКО Декларации принципов толерантно-
сти. Согласно статье 1, понятие толерантности означает 
уважение, принятие и правильное понимание богатого 
многообразия культур нашего мира, наших форм само-
выражения и способов проявления человеческой индиви-
дуальности. Поскольку слово «толерантность» принято 
переводить как «терпимость», то считается, что эти по-
нятия идентичны. Так ли это на самом деле? Необходимо 
разобрать происхождение понятий веротерпимости и 
толерантности и определить их ценностное содержание.

Стоит отметить, что проявление веротерпимости 
встречалось начиная с самых ранних этапов цивили-
зационного развития. Уже тогда стало очевидным, 
что сохранение внутриполитической стабильности, а 
также развитие торговли невозможно без сохранения 
за представителями различных племен и народов сво-
боды исповедовать собственную веру. Не случайно, 
что веротерпимостью отличались, к примеру, империи 
Кира Великого и Александра Македонского. И, напро-
тив, попытки ограничения этой свободы приводили к 
сопротивлению подданных: бегству либо восстаниям. 

Для человека с мифологическим мировоззрением про-
явление веротерпимости было естественным в силу 
его синкретичности. Древнегреческие философы, 
например, в своих учениях заимствовали некоторые 
положения у египетских жрецов. Имело место также 
и влияние скандинавской мифологии на славянскую.

Долгое время стремление как представителей ду-
ховенства, так и светских правителей к удержанию 
власти породило неприятие не только к представите-
лям другой религии, но и к малейшему отклонению от 
религиозных догматов. Преследования религиозного 
инакомыслия со стороны светских и церковных вла-
стей в свою очередь разжигали фанатизм среди гони-
мых за веру, сеяли религиозную рознь и нетерпимость. 

В результате общественно-политических процессов 
в странах Европы возникли такие движения, как рефор-
мация и просвещение. Если первое было направлено  
на освобождение от клерикального диктата, то второе 
– уже и против диктата феодальной светской власти. 
И в этих условиях снова встал вопрос о веротерпимо-
сти. В языках Западной Европы подобным смысловым 
значением обладал термин «толерантность». Этимоло-
гически слово «толерантность» восходит к латинскому 
tolerantia, что означает «выносливость», «стойкость». 
В английский язык глагол tolerate пришел через ста-
рофранцузский и стал употребляться с начала XV в. в 
значении «выносить страдание, демонстрировать силу 
духа». На основе глагола tolerate в английском сформи-
ровались два существительных: tolerance /способность 
принимать иные чувства, верования и привычки; уме-
ние смиряться с неприятными вещами/ и toleration /
практика приятия, смирения с чем-либо/. 

Уже в 1689 году была опубликована работа «Пись-
мо о веротерпимости» (лат. «Epistola de Tolerantia») 
британского философа Дж. Локка. Д. Локк обосно-
вывал необходимость полного разделения государ-
ства и церкви: гражданские и политические права не 
должны зависеть от принадлежности человека к той 
или иной церкви. Религия как частное дело человека 
была отнесена к той сфере его жизни, где он само-
стоятелен и наделен от рождения «естественными 
правами», на которые не вправе посягать власти. А 

в 1763 году уже французский мыслитель Ф. Вольтер 
публикует «Трактат о терпимости» (франц. Traité sur 
la tolérance) с похожим смысловым содержанием. 
Практическое воплощение данный принцип нашел в 
нормативно-правовых документах данного периода. 
Так, американский «Билль о правах» провозглашает: 
«Конгресс не должен издавать никакого закона отно-
сительно установления какой-либо религии, или вос-
прещающего свободное исповедание всякой религии, 
или ограничивающего свободу слова и прессы, или 
право народа – мирно собираться, а также просить 
правительство о прекращении злоупотреблений».

Таким образом, принцип религиозной толерантности 
основывается на либерально-демократических ценно-
стях, таких как «естественные» (неотчуждаемые) права 
человека, в числе которых – различные проявления сво-
боды. При этом мировоззрение западного общества тех 
лет, несмотря на сохранение влияния религии, в целом 
носило характер наукоцентризма. И принцип религи-
озной толерантности стал проявлением секуляризации. 
Вскоре эти либерально-демократические ценности со-
ставили основу и  международного стандарта прав чело-
века. Однако ввиду того, что ценности ни одного обще-
ства, какими бы они прогрессивными ни были, не могут 
являться универсальными. Поскольку в современном 
мире, и не является исключением, возрастает роль рели-
гии в общественной жизни, то необходимо обратиться и 
к принципам веротерпимости, заложенным в традицион-
ном мировоззрении. В этой связи Республике Казахстан, 
которая провозгласила курс на строительство светского 
государства, но в то же время «признает историческую 
роль ислама ханафитского направления и православно-
го христианства в развитии культуры и духовной жизни 
народа», необходимо учитывать оба принципа: как толе-
рантности, так и веротерпимости.

Артур СТЕПКИН,
студент факультета философии и психологии 

Карагандинского университета 
им. Е.А. Букетова,

«Клуб религиозных объединений 
Карагандинской области»

№ 95

Всего в Казахстане запрещены 22 террористические 
организации. В числе первых в 2004 году в этот список 
попали «Аль-Каида», «Исламское движение Восточно-
го Туркестана», «Исламское движение Узбекистана», 
«Курдский Народный конгресс». А в числе последних 
его дополнили «Исламское государство», «Фрон-ан-
Нусра», а также «Йакын Инкар». Именно сторонники 
последней организации подозреваются в участии в ян-
варских беспорядках.

В частности, у задержанных радикалов в разное вре-
мя изымали огнестрельное оружие, гранаты, патроны и 
запрещенную литературу. Целью многих из организаций 
считается создание на территории Казахстана халифата.

Эксперты выделяют основные признаки деструктивных 
религиозных организаций. Это прежде всего идея исклю-
чительности религии и пропагандируемых религиозных 
догматов. А также отрицание светского устройства госу-
дарства: законов, органов власти, структуры управления. 
Далее следует разделение людей на истинно верующих и 
вероотступников, а также разжигание религиозной вражды. 
Это структура, представляющая угрозу законным правам и 
свободам человека, распространяющая радикальные рели-
гиозные идеи и разрушающая духовное, психологическое 
и физическое здоровье человека, причиняющая материаль-
ный ущерб, подвергающая сомнению устои государствен-
ности, разжигающая межрелигиозные и международные 
конфликты, не признающая традиционные семейные цен-
ности и побуждающая к отказу от гражданского долга.

Кроме того, упоминается непринятие научных тракто-
вок религии. У мусульман – отрицание мазхабов (религи-
озные школы в исламе). Отказ от соблюдения традиций, 
присущих тому или иному государству или этносу, отказ 
от посещения светских культурных мероприятий, просмо-
тра развлекательного и просвещенческого контента по ТВ 
или в социальной сети.

В список признаков деструктивной организации входят 
ограничение женщин в свободах, в частности в выборе 
одежды и получении образования, а также заключение и 
расторжение браков по религиозным ритуальным обычаям.

Определяющими признаками служат и отказ от граж-
данского долга: получение образования, служба в армии, 
также отказ от некоторых медицинских услуг: перелива-

ние крови, вакцинация. Учитывается и наличие специфи-
ческого внешнего вида, идущего вразрез с культурными 
особенностями того или иного государства.

Также в Казахстане запрещена «Аум сенрикё». Это 
японская тоталитарная секта, которая в 1995 году отрави-
ла в токийском метро несколько тысяч человек (12 из них 
погибли). 

В списке запрещенных в нашей стране организаций 
есть «Боз гурд» («Серые волки»). Членами этой группи-
ровки являются 50 тысяч человек по всему миру. Они хо-
тят объединить все тюркские страны в одно государство 
со столицей в Анкаре. В 1981 году один из членов этой 
группировки Мехмет Агджа напал на папу Римского Ио-
анна Павла II. Папа выжил, а после навестил террориста 
в тюрьме и заявил, что прощает. Агджа признался, что не 
смог сдержать слез. К слову, вот уже 10 лет, как Мехмет 
вышел на свободу.

Вообще, все террористические организации лишь де-
кларируют приверженность религиозным ценностям. Фак-
тически они дискредитируют мировые религии, обычных 
верующих или даже духовных лидеров прошлого. Напри-
мер, в начале 2000-х годов в Казахстане было зарегистриро-
вано республиканское общественное объединение «Сенім. 
Білім. Өмір». Вскоре эта организация, которая занималась 
популяризацией учения суфиев, была запрещена. Причина 
в том, что ее лидеры занимались шантажом, похищением 
людей, пытками и подрывом конституционного строя. Ни-
чего общего с учением мусульманского праведника Ходжи 
Ахмеда Ясави, которое они якобы пропагандировали.

И все же большая часть сторонников запрещенных орга-
низаций в Казахстане придерживается салафизма. Согласно 
их догмам, они должны вести борьбу за очищение ислама 
от культурных, этнических или каких-то других особенно-
стей тех или иных мусульманских народов. И это вызывает 
резонную критику Духовного управления мусульман Ка-
захстана (ДУМК). Официальное духовенство нашей стра-
ны отмечает, что салафиты вносят раскол среди мусульман, 
что противоречит традиционным догмам ислама.

Абай БЛЯЛОВ,
религиовед, «Клуб религиозных объединений 

Карагандинской области»
№ 95

Диалог религий, культур, цивилизаций – единственно возможный путь для человечестваКакие религиозные организации запрещены в Казахстане?

 СТР. 1

РЯДОМ СТРОИТСЯ 
ВТОРАЯ ТЕПЛИЦА, 
ГДЕ УЖЕ ВОЗВЕДЕН 
КАРКАС И ПРОВОДИТСЯ 
ОТОПИТЕЛЬНАЯ 
СИСТЕМА. ЕЕ В РАБОТУ 
ЗАПУСТЯТ В АПРЕЛЕ.

ПЕРВЫЙ УРОЖАЙ В 
«ПИЛОТНОЙ» ТЕПЛИЦЕ 
АГРОНОМ ЕРГАЛИ 
ИБРАЕВ НАМЕРЕН 
СОБРАТЬ УЖЕ В НАЧАЛЕ 
АПРЕЛЯ.

В ПОСЛЕДНИЕ ТРИ 
ГОДА СЕЛЬСКИЙ 
ОКРУГ ЗАМЕТНО 
ПРЕОБРАЗИЛСЯ 
БЛАГОДАРЯ 
РЕАЛИЗАЦИИ 
ГОСПРОГРАММ ПО 
БЛАГОУСТРОЙСТВУ.
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Грозное заболевание начинается с ба-
нальных и неспицифичных симптомов. 
Человек начинает чувствовать слабость, 
беспричинное повышение температуры, 
ломоту в суставах, иногда случаются но-
совые кровотечения, появляются синяки 
на теле, воспаляются лимфоузлы или он 
вдруг часто «подхватывает» ангину или 
стоматит. Пациент лечит все эти симпто-
мы, но лучше не становится. 

– Мы говорим терапевтам: диагно-
стирование любого заболевания должно 
сопровождаться обязательным назначе-
нием анализов крови и подсчетом тром-
боцитов, – поясняет директор Караган-
динского филиала Центра компетенции 
в сфере гематологии Ирина Баландин-
ская. – Только по их результатам можно 
предположить начало серьезной болезни 
крови. Потом пройти дополнительные 
обследования и приступать к лечению в 
нашем медучреждении. 

Сейчас Центр гематологии представ-
ляет собой сеть медицинских организа-
ций, охватывающую три города: Астану, 
Караганду и Усть-Каменогорск. Первый 
филиал – гематологическое отделение 
Восточно-Казахстанской области – по-
явился в 2015 году. В 2018-м открылся 
второй в Карагандинской области, а в 
2021-м – производственная база в столи-
це. В самом начале в Центре гематологии 
было 43 сотрудника, сейчас – более 200. 
Команда становится все больше, меди-
ки развивают партнерские отношения с 
крупными гематологическими центрами, 
работают над увеличением количества 
услуг и повышением их качества. Пото-
му что главная ценность команды Центра 
гематологии – человек.

Карагандинский филиал был открыт в 
рамках реализации государственно-част-
ного партнерства между акиматом Ка-
рагандинской области, управлением 
здравоохранения и Центром гематоло-
гии. Главной задачей стало создать уни-
кальный высококвалифицированный 
стационарный комплекс для оказания 
медицинских услуг в области взрослой 
гематологии, обеспечить динамическое 
наблюдение пациентов с заболевания-
ми крови на амбулаторном уровне, их 
раннее выявление и диспансеризацию. 
А также оказание медицинской помощи 
пациентам с другими заболеваниями, но 
имеющим симптомы патологии системы 
крови. 

– В штатном расписании сейчас 34 
врача – не только гематологи, но и бри-
гада реаниматологов на круглосуточном 
посту, терапевты, трансфузиологи, – рас-
сказывает директор филиала. – На учете 
на данный момент состоит 811 пациентов 
– эти показатели не меняются уже много 
лет. Только в прошлом году на учет взяли 
254 новых пациента. 

С 2020-го по 2022 год количество кон-
сультаций в нашем центре выросло ров-
но вдвое. Если два года назад мы прини-
мали около 6 тысяч пациентов как очно, 
так и онлайн, то за прошлый год провели 
12540 консультаций. В день через специ-
алистов проходит около 50-60 жителей 
области. После консультации части па-
циентов необходимо пройти дообследо-
вание, и, если выставляется профильный 
диагноз, то госпитализируем их к себе. 
Некоторым достаточно получения лече-
ния на уровне дневного стационара – с 
декабря он у нас расширился с 10 до 16 
коек. Таким образом мы снижаем финан-
совую нагрузку через стационарозаме-
щающую помощь. К тому же пациенты 
более социализрованы, то есть имеют 
возможность получить химиотерапию и 
другие процедуры и вернуться домой.

Для больных с более сложными состо-
яниями у нас работает круглосуточный 
стационар на 28 коек. На его базе есть 
реанимационное отделение, но оно у 
нас мобильное. Такую койку можем ор-
ганизовать в любой палате – привезти и 
подключить всю необходимую аппарату-
ру. Для этого мы заранее все продумали 
– все палаты одноместные, пациентов с 
раком крови стараемся госпитализиро-

вать по одному. Имеются система при-
точно-вытяжной вентиляции – в каждой 
палате своя, отдельный душ, раковина. 
Показатели по госпитализации тоже ра-
стут. Если два года назад через стационар 
прошло 1230 пациентов, то в прошедшем 
– уже 2092. 

В Центре гематологии запущена уни-
кальная лаборатория иммунофеноти-
пирования – вторая в Казахстане. С ее 
помощью проводится подсчет групп 

лейкоцитов, что позволяет понять при-
роду некоторых заболеваний, оценить 
состояние пациента, прогнозировать 
его дальнейшее развитие, проследить 
за течением болезни. До этого взрослые 
должны были ездить на анализы только 
в диагностический центр Астаны, сей-
час это можно сделать на месте. Кроме 
того, работает гистологическая лабора-
тория – образцы биоматериала медики 
отправляют в ведущие зарубежные кли-
ники, в частности в РосНИИ гематологии 
и трансфузиологии в Санкт-Петербурге и 
ФГБУ «НМИЦ гематологии» в Москве. 
Профессора этих референс-лабораторий, 
с которыми сотрудничают карагандин-
ские гематологи, помогают установить 
диагнозы. 

Руководитель отмечает, что всей необ-
ходимой аппаратурой центр обеспечен 
на 100% и для постановки диагноза им 

доступны любые виды обследований. 
Персонал умеет оказывать все виды ме-
дицинских услуг, диагностических и ле-
чебных мероприятий, включая генетиче-
скую диагностику, иммуногистохимию 
костного мозга и т.д. Лечат карагандин-
цев исключительно по международным 
протоколам. Врачи имеют доступ к 
информационной платформе, где скон-
центрированы все передовые статьи 
практического здравоохранения. Есть и 
собственная обучающая платформа, ко-
торой любой сотрудник может пользо-
ваться. 

– Лейкоз – заболевание не наслед-
ственное. Он развивается, потому что 
в клетке происходит мутация, поломка 
хромосомы. Причины его возникновения 
до сих пор неизвестны, – поясняет Ири-
на Баландинская. – Сейчас существует 
много методов лечения острого лейкоза 
и других опухолевых заболеваний, од-
нако любое лечение начинается с хими-
отерапии. После получения результатов 
всех исследований определяется степень 
риска – низкая, средняя и высокая. В за-
висимости от этого назначается протокол 
лечения. Чаще всего молодые пациенты 
относятся к группе высокого риска – им 

проводится химиотерапия, мы добиваем-
ся стойкой ремиссии и потом направляем 
на трансплантацию костного мозга. К со-
жалению, ремиссия недолговечна, и рано 
или поздно опухолевые клетки вернут-
ся в костный мозг, поэтому пересадка – 
единственный выход. После выписки из 
нашего стационара обязательно ставим 
пациента на учет – для этого у нас есть 
диспансерный врач, далее он наблюда-
ется на уровне поликлиники. Все этапы 
работы с больными отслеживает служба 
поддержки пациента с доступом 24/7, где 
врачи отвечают на все вопросы – каса-
тельно лекарств, госпитализации, меди-
цинских документов и прочего. 

В прошлом году специально для столь 
отдаленного региона, как Балхаш, были 
разработаны новые форматы работы с 
пациентами – консультации в гибридном 
формате. Прием там ведут новые для на-
шей медицины сотрудники – помощники 
врача. Это средние медицинские работ-
ники, прошедшие специальное обучение. 
Они принимают пациентов, а доктор из 
Караганды подключается онлайн. Кроме 
того, в городе меди работает выездной 
дневной стационар. Особенность его в 
том, что врачи-гематологи центра раз в 
3-4 месяца приезжают в Балхаш, ведут 
прием пациентов и проводят исследова-
ния, ради которых раньше жителям этого 
региона приходилось ехать в Караганду. 
Выездной дневной стационар включает 
консультацию, осмотр пациентов и про-
ведение исследований, которые до этого 

были недоступны для пациентов Балха-
ша и близлежащих населенных пунктов. 

– Мы сделали медицинскую помощь 
ближе населению региона и будем ста-
раться, чтобы это работало на постоян-
ной основе. Планируем в зависимости 
от потребности продолжать приезжать 
и проводить качественную диагностику 
пациентам. Кроме того, так как область 
Улытау пока не обеспечена гематологи-
ческой службой, мы продолжаем брать 
ответственность за пациентов из Жезказ-
гана, Сатпаева и поселков этого региона, 
– добавила врач. 

Помимо этого на базе центра прово-
дятся школы пациентов для самых раз-
личных заболеваний. Они работают на 
постоянной основе в онлайн- и очном 
режиме. Высококлассные специалисты 
читают лекции, отвечают на вопросы и 
обучают правилам поведения при том 
или ином диагнозе. 

Чтобы обеспечивать постоянно расши-
ряющийся штат квалифицированными 
кадрами, центр заранее готовит себе бу-
дущих сотрудников. Для этого частники 
работают с Медицинским университетом 
Караганды, где оплачивают обучение ре-
зидентов первого и второго года. Кроме 
того, активно развивается академическая 
мобильность. Так, недавно резиденты из 
Санкт-Петербурга в течение двух недель 
учились и работали на базе Карагандин-
ского филиала центра. 

Кроме того, сейчас гематологи активно 
работают над развитием на своей базе 
анемического центра. Ведь любые изме-
нения состава крови должны подвергать-
ся дополнительному обследованию. В 
зоне риска всегда находятся беременные, 
женщины фертильного возраста, роже-
ницы, а также пожилые люди – их всех 
обязательно направляют к гематологу. 
Поэтому сотрудники центра хотят взять 
на себя всех пациентов с анемией, при-
влечь терапевта и оказывать помощь – 
консультацией или госпитализацией. 

Стоит особо отметить: несмотря на 
то, что Центр компетенции в сфере ге-
матологии Караганды и Карагандин-
ской области работает по программе 
государственно-частного партнерства, 
абсолютно все пациенты обслуживают-
ся бесплатно в рамках ГОБМП и ОСМС. 
Мало того, нередко центр обеспечивает 
своих пациентов бесплатными лекар-
ствами – даже теми, которые не возме-
щаются государством. Их покупают са-
мостоятельно, так как медучреждение 
имеет разрешение на разовый закуп и 
ввоз отдельных препаратов для лечения 
сложных заболеваний. 

Хромосома на ремонте
Пациентов с заболеваниями крови лечат по мировым стандартам

Светлана СВИЧ

Еще недавно такой диагноз, как 
«острый лейкоз» – опухолевое 
поражение кроветворной 
системы, был вердиктом 
страшным, неотвратимым и 
окончательным. Такие пациенты 
были обречены. Однако сейчас 
с некогда смертельным недугом 
успешно борются врачи, в том 
числе карагандинские. С тех пор 
как в области появился Центр 
гематологии, больные 
с раком крови получают самую 
современную медицинскую 
помощь.

– ВСЕЙ НЕОБХОДИМОЙ 
АППАРАТУРОЙ ЦЕНТР 
ОБЕСПЕЧЕН НА 100%, И ДЛЯ 
ПОСТАНОВКИ ДИАГНОЗА 
ДОСТУПНЫ ЛЮБЫЕ ВИДЫ 
ОБСЛЕДОВАНИЙ. 

В ЦЕНТРЕ ГЕМАТОЛОГИИ 
ЗАПУЩЕНА УНИКАЛЬНАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ 
ИММУНОФЕНОТИПИРОВАНИЯ – 
ВТОРАЯ В КАЗАХСТАНЕ.

ГЛАВНОЙ ЗАДАЧЕЙ СТАЛО СОЗДАТЬ УНИКАЛЬНЫЙ 
ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ СТАЦИОНАРНЫЙ КОМПЛЕКС 
ДЛЯ ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ В ОБЛАСТИ ВЗРОСЛОЙ 
ГЕМАТОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИТЬ ДИНАМИЧЕСКОЕ НАБЛЮДЕНИЕ 
ПАЦИЕНТОВ С ЗАБОЛЕВАНИЯМИ КРОВИ НА АМБУЛАТОРНОМ 
УРОВНЕ, ИХ РАННЕЕ ВЫЯВЛЕНИЕ И ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ.
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Познакомиться с животными, 
обитающими на территории 
Казахстана, в том числе и 
занесенными в Красную 
книгу нашей страны, узнать 
о необычных природных 
явлениях и аномалиях 
смогут ребята в книге 
прозаика и драматурга из 
Алматы Нурайны Сатпаевой 
«Серебряная тамга Альки». Ее 
презентация состоится 18 мая в 
Национальной академической 
библиотеке РК в столице.

Книга ориентирована на детей млад-
шего и среднего школьного возраста. 
Она представляет собой сборник ув-
лекательных рассказов о мальчике по 
имени Алька, который живет в городе 
Актау, на самом берегу Каспийского 
моря. Ребенок получает в подарок от де-
душки семейную реликвию – серебря-
ную тамгу. Благодаря талисману Алька 
обретает волшебный дар понимать язык 
животных и начинает помогать четве-
роногим друзьям, оказавшимся в беде.

Над книгой работали профессиона-
лы в своем деле. Основатель и глав-
ный редактор издательства Тentek 
Publishing Housе, выпустившего 
«Тамгу» при спонсорстве компании 
Meloman, Малика Колесова ответ-
ственно подходит к тому, чтобы их 
продукция была не только интересно-

го содержания, но и привлекательно 
оформлена.

Иллюстратор книги Екатерина Бо-
латова – большая любительница птиц 
и животных, поэтому ее рисунки не 
оставят никого равнодушным. Красоч-
ное оформление даже одной обложки 
сразу заставляет обратить внимание и 
вызывает интерес к книге. Удачно вы-
полнена и верстка. Немногим под силу 
такая фантазия, в этом заслуга Томирис 
Баймуратовой. От искусно подобран-
ного шрифта и бумаги не устают глаза 
читателей, что тоже является плюсом.

Хорошим оказалось и решение из-
дателей не ставить покупателей перед 
выбором, на каком языке читать кни-
гу – на казахском или русском, а вы-
пустить ее в виде билингвы. Чтение 
такой литературы – лучший способ 
подтянуть уровень владения языком. 
Рассказы были написаны Нурайной 
Сатпаевой на русском языке. Над ка-
захским текстом профессионально по-
работали Куаныш Жубандыков и Рым-
бала Смаилова – настоящие мастера 
художественного перевода.

Рымбала СМАИЛОВА

Мероприятие, приуроченное к Нау-
рызу, проходил в Астане уже во вто-
рой раз. В нем участвовали десять 
пар мам и дочерей из разных горо-
дов нашей страны. Мамы и дочери 
в каждом этапе конкурса выступали 
вместе – таковы были требования со-
стязания. Конкурсантки демонстри-
ровали знание казахских традиций и 
обычаев, пословиц и фразеологизмов 
родного языка, проявляли вокальные 
или танцевальные таланты. В одном 

из туров показывали мастерство в 
национальном виде рукоделия, в дру-
гом готовили блюда казахской кухни.

Наши землячки Маржан и Гаухар в 
каждом из туров были на высоте. Твор-
ческие номера прошли на ура! Дочь 
оказалась такой же артистичной и оба-
ятельной, как и мама. Они также пока-
зали мастер-класс по валянию войлока, 
приготовили национальные блюда и 
даже торт в виде юрты.

Оценивало мам и дочерей компе-

тентное жюри, куда вошли государ-
ственный и общественный деятель 
Оразгул Асангазы, заслуженная ар-
тистка РК, певица Багдат Самидино-
ва, предприниматель и одна из спон-
соров проекта Алия Жанадилова и 
дизайнер бренда Inju Fashion Айнур 
Аманова. Возглавила строгую комис-
сию глава республиканского центра 
«Бақытты отбасы» («Счастливая се-
мья») и директор Дома авторского 
дизайна «Алтын Орда» Ырза Тур-
сынзада.

Автор и организатор проекта – жур-
налист Багдагул Рахметкызы. Как мно-
годетная мать она не могла оставаться 
равнодушной к вопросам воспитания. 
Из интереса к культуре предков и роди-
лась идея конкурса. Багдагул в ее начи-
нании поддержали предприниматели, 
артисты, певцы и другие неравнодуш-
ные к возрождению национальных 
традиций люди.

Среди них – глава санатория «Merke 
radon» Серик Макажанов, подаривший 
победителям путевку в Дубай, дирек-
тор пантолечебницы «Баян» Дарига 
Исабаева, руководитель туристической 
компании SkyDi Travel Динара Асано-
ва и многие другие. 

Цель проекта, по словам организато-
ров, – не только знание прошлого, но 
и возвращение общества к воспитанию 
детей в национальном духе, практи-
ка казахских обычаев в повседневном 
быту уже сейчас.

Рабига САДВАКАСОВА

Регистрация спортсменов прошла в он-
лайн-режиме, подать заявку могли пред-
ставители различных возрастов. Так, на 
дистанции 14 километров в числе первых 
финишировал военнослужащий воинской 
части 5516 Национальной гвардии, млад-
ший сержант Ержан Мунбаев.

– Было представлено много сильных 
спортсменов из нашего региона, в том чис-
ле профессиональных. На нашей дистан-
ции было сто человек, конкуренция очень 
сильная, но постоянная физическая подго-

товленность и воля к победе не подвели, – 
отметил он.

Церемонию награждения проводил аким 
города Сарани Ержан Темирханов. Побе-
дители были награждены памятными ме-
далями с логотипом соревнований, а также 
почетными грамотами.

Отметим, что всего в этих соревновани-
ях участвовало 300 человек.

Соб. инф.
г. Сарань

В культуре казахского народа изделия 
из серебра и золота – не только красивые 
украшения, но и сильные обереги. Масте-
ра-ювелиры умели работать с различными 
металлами – оловом, бронзой, медью и зо-
лотом, но серебро было особенно почитае-
мо и любимо. Его блеск напоминал лун-
ный свет, и казахи верили в очистительную 
силу этого металла. Именно поэтому пер-
вый этнографический экспонат в фондах 

Темиртауского музея – пара серебряных 
браслетов середины XIX века – имеет осо-
бый символизм. 

– Эти браслеты были переданы жителем 
города Мухамеджаном Асановым в 1975 
году вместе с некоторыми личными доку-
ментами, фотографиями и несколькими 
семейными реликвиями. Наш музей был 
создан с идеей сохранения истории юного 
города металлургов, который достиг неве-
роятных успехов и получил орден Трудо-
вого Красного Знамени. Поэтому в первые 
годы его существования фонды пополня-
лись экспонатами, связанными с историей 
города и его жителей. Дар семьи Асановых 
послужил началом этнографической кол-
лекции, – рассказывает сотрудница музея 
Айжан Дюсенбаева.

В 1999 году здесь открыли «Зал этно-
графии», который через три года был рас-
ширен благодаря помощи этнокультурных 
центров Темиртау. Обновленная экспози-
ция получила новое название – «Зал един-
ства народа Казахстана». Сегодня он 
позволяет посетителям почувствовать са-
мобытность культуры не только казахско-
го народа, но и многочисленных диаспор, 
проживающих в Темиртау. В одной из ви-
трин находятся первые этнографические 
экспонаты, подаренные музею, – пара се-
ребряных браслетов.

г. Темиртау

В женской колонии 
осужденные изготавливают 
экоигрушки. В основном 
это герои популярных 
мультфильмов.

В учреждение № 32 Акмарал 
попала после приговора. Ее осу-
дили за финансово-экономиче-
ское преступление на пять с по-
ловиной лет. До окончания срока 
осталось два года. На свободе ее 
ждут двое детей, друзья, коллеги. 
А игрушки создавать она научи-
лась в школе. 

– О своем увлечении вспомни-
ла спустя время, – рассказывает 
Акмарал. – Это занятие действи-
тельно отвлекает. Я создаю разные 
игрушки – зверюшек, кукол для 
девочек. Во время изготовления 

у меня никаких трудностей не 
возникает. Существуют опреде-
ленные схемы для вязания. Если 
их нет, то могу по памяти создать 
любую игрушку. 

На днях рукодельниц из женской 
колонии посетили представители 
общественного фонда «Право». 
Здесь они частые гости. Сегодня в 
регионах страны работают центры 
социально-психологической пра-
вовой поддержки, в которые обра-
щаются люди, по разным причи-
нам преступившие закон. Выходя 
из учреждений, многие женщины 
не могут найти работу. Фонд по-
могает им определиться в жизни. 

– Не всегда семья понимает 
то, что случилось с женщиной, и 
может ее не поддержать, – гово-
рит директор ОФ «Право» Оль-

га Рыль. – Чтобы скрыть тайну о 
совершенном преступлении, они 
даже меняют место жительства. У 
нас очень много женщин, которые 
отбывали наказание в Караган-
динской области и уехали в другие 

города страны, чтобы это никак не 
сказывалось на детях и родствен-
никах. В этот момент женщины 
находятся в тревожном состоянии, 
и им нужна поддержка. 

В кризисных центрах этого 

общественного фонда работают 
психологи, юристы. Для женщин 
проводятся психологические тре-
нинги. На сегодняшний день они 
помогают двум женщинам, кото-
рые вышли на свободу из этого уч-
реждения или были освобождены 
досрочно в связи с тем, что у них 
есть дети до 14 лет. 

– Одна женщина была осужде-
на за преступление, связанное с 
экстремизмом и терроризмом, – 
рассказывает Ольга Рыль. – На 
сегодняшний день она находится 
на пробационном контроле. Мы 
помогли ей снять жилье, найти ра-
боту, определить детей в школу. 

Основная масса женщин, ко-
торые возвращаются из мест 
лишения свободы, совершили 
именно экономические престу-

пления, и все они с высшим об-
разованием. 

– Осужденные решили, что из-
готовленные игрушки они переда-
дут в кризисные центры, – говорит 
О. Рыль. – Сюда приходят жертвы 
бытового насилия – женщины с 
детьми, которые нуждаются в под-
держке. Для малышей будет при-
ятно взять одну из этих игрушек. 

Как отмечают в департаменте 
уголовно-исполнительной систе-
мы по Карагандинской и области 
Ұлытау, поделки осужденные из-
готавливают в свое личное время 
по распорядку дня. Администра-
ция женской колонии со своей сто-
роны старается поддержать такие 
начинания. Стоит отметить, что на 
сегодняшний день в учреждении 
№ 32 содержатся более 400 жен-
щин, которые совершили различ-
ные преступления. В планах у осу-
жденных – запустить собственное 
производство детских игрушек. 

Николай КРАВЕЦ

ЗНАЙ НАШИХ!

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Лучшая, как мама
Актриса Карагандинского драматического театра имени Сакена 
Сейфуллина Маржан Ануар и ее девятилетняя дочь Гаухар 
Рысбеккызы выиграли «Гран-при» Национального конкурса «Анама 
қарап бой түзеймін» («Стараюсь быть, как мама») и получили путевку 
в Дубай.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

На помощь братьям меньшим

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

Вложили душу

Символ очищения 
Сергей БАДАНИН

В Темиртауском историко-краеведческом музее показали первый 
внесенный в фонды этнографический экспонат. В центре внимания – 
ювелирные украшения середины XIX века. 

На дистанции — триста
В минувшие выходные в Сарани был проведен праздничный полумарафон 
«Nauryz Run», в рамках которого участникам предстояло преодолеть 
7, 14 и 21 километр. 

В КРИЗИСНЫХ ЦЕНТРАХ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ФОНДА РАБОТАЮТ ПСИХОЛОГИ, ЮРИСТЫ, 
ПРОВОДЯТСЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ТРЕНИНГИ. 
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Карагандинский областной совет Республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины 
труженицы тыла, члена областного совета ветеранов, почетного 
ветерана Карагандинской области, почетного гражданина города 
Темиртау, внесшей значительный вклад в развитие региона, 

ВАХИТОВОЙ Нины Тимофеевны

АО «СПК «Сарыарка» (100012, Карагандинская область, г. Кара-
ганда, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно Протоколу 
№15 от 27.03.2023 года, объявляет о проведении товарной интервен-
ции (реализация) по ценам ниже рыночных на рис шлифованный.

Более подробную информацию о том, где реализуется вышеука-
занная продукция, вы можете узнать на сайте: www.spk-saryarka.kz 
или по телефону: 98-03-45.               

25 марта 2023 года на 88-м 
году ушла из жизни cоратник 
первого Президента РК, почет-
ный житель города Темиртау 
Вахитова Нина Тимофеевна.

После окончания Караган-
динского педагогического ин-
ститута трудовую деятельность 
Н.Т. Вахитова начала старшей 
пионервожатой средней школы 
г. Караганды. Многие годы от-
дала педагогике – работала учи-
телем начальных классов сред-
ней школы № 1, заместителем 
директора, директором школы 
№ 26 г. Темиртау, учителем 
начальных классов и истории 
сельской школы Осакаровского 
района. 

С 1954 года – на комсо-
мольской работе: заведующая 
школьным отделом, второй се-
кретарь Темиртауского горкома 
комсомола. С 1971 г. – заведую-
щая кабинетом политпросвеще-
ния, секретарь Темиртауского 
горкома партии по идеологии. 
Позже возглавляла горком про-
фессионального союза работ-
ников государственных учреж-
дений.

Уже находясь на заслуженном 
отдыхе, она активно занима-
лась общественной работой, с 
1999-го по 2017 год была пред-
седателем совета ветеранов г. 
Темиртау. Почетный гражданин 
города.

Начиная с периода комсо-
мольской, партийной работы, 
Нина Тимофеевна всегда была 
в гуще общественной жизни, 
участвовала в важных поли-
тических мероприятиях госу-
дарственного масштаба. Знала 
проблемы и чаяния молодежи, 
тружеников, ветеранов, людей 
старшего поколения и всех жи-
телей города металлургов, при 

этом была справедливой, прин-
ципиальной, всегда отстаивала 
свою точку зрения. Она всегда 
оставалась верной своему при-
званию педагога, до последних 
дней жизни делилась с моло-
дым поколением богатым опы-
том, духовными и человечески-
ми ценностями. 

Н.Т. Вахитова была награж-
дена орденами «Курмет», «Па-
расат», медалями.

Нина Тимофеевна внесла 
важный вклад в становление и 
развитие города Темиртау, его 
идеологической и социальной 
сферы. 

Память о Н.Т. Вахитовой 
навсегда сохранится в наших 
сердцах. 

БУЛЕКПАЕВ Е.К., 
БАСИН В.Б., 

АЛИКУЛОВ Е.Ш., 
АЛПЫСОВ Е.А., 

АСАНОВ Б.К., 
ТАУРБЕКОВ О.К., 

ТОРЕГОЖИН О.Т., 
ОМАРБЕКОВА Р.К., 

ОМАШЕВ К.О., 
ТУЛЕУБАЕВ Е.И., 

НИКОНОВ В.А., 
ИСКАКОВ Т.И., 
АНОСОВА В.Л.

ВАХИТОВА Нина Тимофеевна

Ежегодно он становится 
причиной гибели людей. 
Как правило, среди 
погибших чаще всего 
оказываются дети и 
рыбаки. 

Избежать происшествий мож-
но, если соблюдать правила без-
опасности: 

1. Безопасным для человека 
считается лед толщиной не менее 
7-10 сантиметров в пресной воде 
и 15 см – в соленой. 

2. В устьях рек и притоках проч-
ность льда ослаблена. Лед непро-
чен в местах быстрого течения, 
бьющих ключей и стоковых вод, 
а также в районах произрастания 
водной растительности, вблизи 
деревьев и камыша.

3. Если температура воздуха 
выше 0 градусов держится более 
трех дней, то прочность льда сни-
жается на 25%. 

4. Прочность льда можно опре-
делить визуально: лед прозрач-
ный голубого, зеленого оттенков 
– прочный, а прочность льда бе-
лого цвета в 2 раза меньше. Лед, 

имеющий оттенки серого, ма-
тово-белого или желтого цвета, 
является наиболее ненадежным. 
Такой обрушивается без преду-
преждающего потрескивания.

5. Не отпускать детей на лед 
(рыбалку, катание на лыжах, 
коньках) без сопровождения 
взрослых. 

ЗАПРЕЩАЕТСЯ: выходить на 
лед в состоянии алкогольного опья-
нения, прыгать и бегать по льду, 

собираться большим количеством 
людей в одной точке, выходить на 
тонкий лед, который образовался 
на реках с быстрым течением. 

Что делать, если вы 
провалились под лед? 

1. Не паниковать, не делать рез-
ких движений, стабилизировать 
дыхание, следует немедленно 
звать на помощь. 

2. Широко раскинуть руки в 

стороны и постараться зацепить-
ся за кромку льда, чтобы не по-
грузиться с головой. 

3. По возможности перебраться 
к тому краю полыньи, где течение 
не увлечет вас под лед. 

4. Попытаться осторожно, не об-
ламывая кромку, без резких дви-
жений, наползая грудью, лечь на 
край льда, забросить на него одну, 
а затем и другую ногу. Если лед 
выдержал, то медленно откатиться 
от кромки и ползти к берегу. 

5. Передвигаться нужно в ту 
сторону, откуда пришли, ведь там 
лед уже проверен на прочность. 

Убедительная просьба роди-
телям – не отпускайте детей на 
лед без присмотра. Это ведь так 
просто – соблюдать правила по-
ведения на водных объектах. 
Выполнение элементарных мер 
предосторожности –  залог вашей 
безопасности и безопасности ва-
ших детей!

Управление по ЧС 
города Караганды
Фото Александра 

МАРЧЕНКО

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Осторожно, тонкий лед!

Сайт сканвордов "Серые клеточки" www.graycell.ru
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Так звучит тема международного 
фестиваля «The Planet of ART 
2023», отборочный тур которого 
прошел в Караганде. 

Цель проекта – реализация творче-
ского потенциала детей. Посредством 
искусства они выражают свои мысли и 
чувства. К слову, фестиваль проходит 
ежегодно. В этом году отличительной 
особенностью стало стремление орга-
низаторов говорить с молодежью на их 
языке путем продвижения современного 
искусства.

– «The Planet of ART» проводится с 
1999 года при поддержке ЮНЕСКО. 
Изначально объединял детей Казахста-
на, постепенно география фестиваля 
ширилась. Участие в нем принимала 
молодежь Таджикистана, Узбекистана, 
Азербайджана, а с 2016 года – Кореи, 
Японии, Индии. За весь период проведе-
ния фестиваля свои таланты продемон-
стрировали более 55 тысяч детей. От-
борочные туры стартовали 17 марта во 
всех регионах страны. От Карагандин-
ской области заявлено 59 участников, 
– говорит лауреат международных хо-
реографических конкурсов, член жюри 
Тогжан Молдалим.

В программе праздника три направле-
ния – вокал, инструментальный жанр, 
хореография. Возраст участников от 12 
до 18 лет. Попробовать себя в конкурсе 
решила и Инара Ерланова. Ей 15 лет. Два 
года занимается эстрадным вокалом в 
школе-студии «Қарақат». На фестивале 
представила песню Тины Кароль «Show 
me your love», также исполнила компо-
зицию Юлии Савичевой «Не бойся». 

– А вообще моя любимая исполни-
тельница – Акбота-Нур. Мне нравят-
ся ее песни и то, как она себя подает. 
Сама предпочитаю слушать веселые 
ритмичные композиции, мечтаю петь 
на большой сцене. Дома «мучила» ка-
раоке, и мама предложила записаться в 
школу-студию «Қарақат». А в этом фе-
стивале предложил поучаствовать пре-
подаватель этой школы. Выступать на 
сцене мне не страшно, ведь я уже была 
участницей различных конкурсов не 
только в Казахстане, но и в Узбекистане 
и Грузии, – говорит Инара. 

А вот 12-летний Мади Акылсерик на 
сцене испытал волнение. И это несмотря 
на то, что ему доводилось участвовать в 
различных международных конкурсах. 
В музыкальной школе занимается с ше-
сти лет. 

– Мне нравятся спокойные песни, 
под которые можно расслабиться. 
Музыку с детства люблю, пою карао-
ке, только дома. Помимо музыки, ув-
лекаюсь спортом, занимаюсь самбо и 
дзюдо. Для меня выступление на сце-
не – как выход на ковер: получаю фи-
зическую и эмоциональную разрядку, 
будто отдохнул. Просто в других кон-
курсах залы были маленькие, а здесь 
большой. Вот и разволновался немно-
го, – признается Мади.

– Наш зал – один из самых лучших 
в Карагандинской области, – гордится 
Марат Мажитов, директор детской му-
зыкальной школы № 2. – Отборочные 
туры на фестиваль проходят у нас часто. 
Конкурс всегда проводился на высочай-
шем уровне. От нашей школы участвуют 
четыре человека. В этом году мы отме-
чаем свое 75-летие, являемся членом 
Казахстанской национальной федерации 
клубов ЮНЕСКО. 

По итогам конкурсного отбора фина-
листы из других стран будут приглаше-
ны в Казахстан для прохождения обра-
зовательной и культурной программы. 
Дети смогут поучаствовать в серии тре-
нингов и мастер-классов, познакомить-
ся с национальной культурой, получить 
ценный опыт сотрудничества с ведущи-
ми педагогами и деятелями искусства 
РК. Два масштабных гала-концерта с 
торжественной церемонией награж-
дения победителей пройдут в городах 
Астане и Павлодаре.

На сегодня соперники располо-
жились на разных полюсах рей-
тинга ФИФА: участники финаль-
ного турнира чемпионата мира 
2022 года в Катаре, футболисты 
Дании – на 18-м месте, сборная 
Казахстана – на 115-й позиции. 
Последняя официальная встреча 
соперников состоялась 10 июня 
2017 года в Алматы в отбороч-
ном турнире чемпионата мира и 
завершилась победой гостей со 
счетом 3:1.

Перед матчем главный тренер 
сборной Дании Каспер Юльман 
был осторожен в прогнозах: 

– Мы наблюдали за играми 
сборной Казахстана последние 
два года. У хозяев поля хорошо 
организованная команда со своим 
игровым почерком, в каждой ли-
нии есть сильные футболисты. В 

этом поединке мы фавориты, но с 
уважением относимся к соперни-
ку. Будем стараться доминировать 
на поле, насколько это будет воз-
можно. 

Чтобы усилить игру, тренер-
ский штаб казахстанской ко-
манды внес в стартовый состав 
коррективы. С первых минут на 
поле вышли Нуралы Алип («Зе-
нит», Санкт-Петербург), Бактиер 
Зайнутдинов (ЦСКА) и капитан 
столичной «Астаны» Абзал Бей-
себеков. Пост № 1 вновь был до-
верен вратарю «Шахтера» Игорю 
Шацкому.

Наши футболисты уверенно 
начали встречу, хорошо контро-
лировали мяч в середине поля. 
Удар с острого угла Рамазана 
Оразова страж ворот гостей 
Каспер Шмейхель с большим 

трудом отбил ногой на угловой. 
В середине первого тайма скан-
динавам удалось открыть счет, 
партнеры по команде вывели 
в прорыв по центру Рахмуса 

Хойлунда, и он своего шанса не 
упустил – 0:1. На 35-й минуте 
забивной форвард итальянского 
клуба «Аталанта» провел вто-
рой мяч, опередив на долю се-

кунды защитников хозяев поля в 
штрафной площадке.

После перерыва игра про-
ходила по другому сценарию. 
Сборной Казахстана удалось вы-
ровнять игру и прыгнуть выше 
головы. Развязка наступила на 
73-й минуте встречи, за игру 
рукой в ворота был назначен 
пенальти, который уверенно ре-
ализовал Бактиер Зайнутдинов. 
Затем гол-красавец ударом изда-
ли забил капитан нашей команды 
Асхат Тагыберген – 2:2. На пред-
последней минуте встречи хозяе-
вам поля удалось вырвать победу, 
отличился вышедший на замену 
Айбат Аймбетов – 3:2.

Итоги матча подвел главный 
тренер сборной Казахстана Маго-
мед Адиев:

– Рад, что выиграли после по-
ражения от Словении. Хотели ре-
абилитироваться перед нашими 
болельщиками, отступать было 
некуда. Первый тайм не сложил-
ся, сами себе привезли два гола. 
После перерыва стали лучше вза-
имодействовать и склонили чашу 
весов в свою пользу. Наши парни 
– большие молодцы, они заслужи-
ли эту победу. Сегодня атмосфера 
на стадионе «Астана-Арена» была 

просто фантастической, болель-
щики гнали команду вперед, лю-
бому сопернику нелегко играть 
при такой поддержке трибун.

Следующие матчи отбороч-
ного турнира чемпионата Ев-
ропы-2024 сборная Казахстана 
проведет в гостях в июне с ко-
мандами Сан-Марино и Северной 
Ирландии. 

Казахстан – Дания – 3:2 (0:2)
Голы: Хойлунд 21 (0:1), Хой-

лунд 36 (0:2), Зайнутдинов 73 
(1:2), Тагыберген 86 (2:2), Айм-
бетов 89 (3:2)

Казахстан: Шацкий, Габы-
шев (Скворцов 34), Малый 
(Ерланов 46), Алип, Марочкин, 
Вороговский, Бейсебеков (Да-
рабаев 83), Самородов (Айм-
бетов 78), Оразов, Тагыберген, 
Зайнутдинов (Исламхан 79)

Дания: Шмейхель, Мехле 
(Кристенсен 83), Нельсон, 
Кьер, Ба (Ларсен 65), Йенсен 
(Биллинг 65), Нергор, Хейбьерг, 
Винд (Брэйтуэрт 87), Хойлунд, 
Дамсгард (Дарами 65) 

Главный арбитр: Новак Си-
мович (Сербия)

26 марта. Астана. Стадион 
«Астана-Арена». 28 600 зрителей.
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 ФУТБОЛ 

Прыгнуть выше головы 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕСПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Сверим сердца»

ПО ИТОГАМ КОНКУРСНОГО 
ОТБОРА ФИНАЛИСТЫ ИЗ 
ДРУГИХ СТРАН БУДУТ 
ПРИГЛАШЕНЫ В КАЗАХСТАН 
ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ И 
КУЛЬТУРНОЙ ПРОГРАММЫ. 

Во втором матче отборочного турнира чемпионата 
Европы-2024 в группе Н сборная Казахстана на стадионе 
«Астана-Арена» одержала сенсационную победу над 
командой Дании со счетом 3:2, порадовав болельщиков 
хорошей игрой и результатом.

Призерка является тренером-преподавателем 
областной школы по национальным видам спор-
та «Кайрат». В стрельбе из лука она добыла «се-
ребро». Международное первенство проходило в 
Шымкенте. На соревнованиях выступали спор-
тсмены из Кыргызстана, Узбекистана и Казахстана. 
В категории «60 метров» участвовали 55 женщин, 
пятеро – из Караганды. 

Стоит отметить, что Надежда Кефер в прошлом 
году стала призером чемпионата Казахстана. Те-
перь лучница будет готовиться к международному 
турниру в Атырау и новому республиканскому пер-
венству. 

Соб. инф.

Куанышпек ТАСОВ

На очередной 
спартакиаде 
Казахстана по 
настольному теннису 
в общем медальном 
зачете карагандинцы 
заняли первое место. 

Состязались спортсмены 
в шахтерской столице. Всего 

около 300 участников со всех 
регионов страны. 

– У нас проходят команд-
ные соревнования, парные и 
одиночные. Здесь играют и 
те, кто состоит в националь-
ной сборной. От чемпионата 
РК спартакиада отличает-
ся тем, что она проводится 
раз в четыре года, – поясня-
ет главный судья соревно-
ваний Александр Перева-

лов. – К тому же здесь идет 
командный зачет. На этой 
спартакиаде все спортсмены 
демонстрируют хорошую 
подготовку, показывают кра-
сивую профессиональную 
игру.

К слову, мужская и женская 
сборные Карагандинской об-
ласти триумфально заверши-
ли командный турнир, заняв 
первое место. В заключи-

тельный день соревнований 
прошли финальные игры за 
призовые места в одиночных 
и парных разрядах. И тут 
наши земляки тоже не под-
качали, став победителями и 
призерами. 

В общем медальном зачете 
карагандинцы первые, астан-
чане – вторые. На третьем 
месте расположились шым-
кентцы.

Командный триумф

Точно 
в мишень

Серебряную медаль на Кубке Азии 
завоевала наша землячка Надежда Кефер. 


